



# Conseil de Quartier de Belleville

## Compte-rendu de la réunion du 5 juillet 2023

### Présent.e.s :

Mo Mathey  
Edwige Gotti  
Jacques Buisson

Roger Yoba  
Serge Rivret  
Setni Baro

Jean-Yves Collet

### Excusé.e.s :

Emmanuelle Joly

Agnès Bellart

*La réunion a été avancée du jeudi 6 au Mercredi 5, le Café Social n'était pas disponible. En septembre, les réunions du conseil de quartier se tiendront au Café Social les 1ers jeudis du mois.*

Cette réunion s'est tenue en présence d'Annie Gafforelli, adjointe au Maire du 20<sup>e</sup> en charge de la démocratie locale et de la participation citoyenne et de Martin Gaignard, chargé de mission politique de la Ville, centres sociaux et démocratie locale au cabinet du Maire du 20<sup>e</sup>.

Début de séance à 19h10 - Fin de séance 21h45

Prochaine réunion : jeudi 6 septembre à 19h (Café Social, 7 rue de Pali Kao)

Tour de table et ajouts proposés à l'ordre du jour.

---

## Ordre du jour

### 1. Les vœux du conseil de quartier

- ☛ La Maison de l'Air
- ☛ 88 Ménilmontant
- ☛ Observatoire de la démocratie locale

### 2. « Violences urbaines »

### 3. Le quartier politique de la Ville

### 4. La vie de quartier

- ☛ Fleuriste du 100 boulevard de Belleville
- ☛ Embellir votre quartier
- ☛ Le bruit, une pollution invisible

# 1. Les vœux du conseil de quartier

Annie Gafforelli souhaite revenir sur les vœux du conseil de quartier et voudrait établir un échange entre le vote d'un vœu et le conseil d'arrondissement où il sera présenté. Cet échange préalable permettrait éventuellement d'amender le vœu du conseil de quartier.

Cette discussion permet de préciser la demande du conseil de quartier qui avait accompagné le vœu sur les concertations en avril et d'écouter les explications de l'adjointe.

Rappelons que le conseil de quartier, avant son vœu d'avril, avait sollicité la Mairie sur ces sujets sans obtenir de réponse.

## ☛ La Maison de l'Air

Le conseil de quartier avait demandé en février que la poursuite de la concertation annoncée lors de la réunion de décembre soit mise en œuvre avec les celles et ceux qui avaient animé la Maison de l'Air. Depuis Archipélia a été reconduit dans la gestion de la Maison de l'Air. Le conseil de quartier avait souligné le manque de transparence sur le calendrier de l'occupation et demandé la mise en place de la suite de la concertation.

- ☛ Annie Gafforelli rappelle l'historique de la Maison de l'Air et les objectifs de la Mairie pour ce lieu. La concertation s'est terminée en décembre et que l'orientation de la Maison de l'Air serait culturelle, comme la consultation l'avait déterminée. La structure choisie devra garantir un équilibre économique. La Mairie travaille au cadre juridique du cahier des charges. Annie Gafforelli précise que certaines structures animatrices participeront à la rédaction de ce cahier des charges (elles seront tirées au sort) avec les structures plus institutionnelles (clubs de prévention, centres sociaux, conseil de quartier, ...).

Le conseil de quartier avait également demandé que les résultats de la consultation soient mis à disposition, par exemple dans l'open data. La corrélation entre les conclusions de la consultation et les questions posées ne semblant pas évidentes.

- ☛ Martin Gaignard transmettra le contenu de la consultation. Mais il ne semble pas ouvert à transmettre le détail des réponses à chaque question. Le conseil de quartier demandait que les consultations en ligne soient mises en ligne sur l'open data de la Ville.

## ☛ 88 Ménilmontant

En début d'année, la Bellevilloise avait tenté d'influencer le scrutin. Le conseil de quartier demandait l'annulation de la consultation en ligne. La Mairie de Paris a réorienté le vote pour les trottinettes pour empêcher les loueurs d'influer sur le vote.

## ☛ Observatoire de la démocratie locale

- ☛ Annie Gafforelli annonce que les travaux de l'observatoire de la démocratie locale seront présentés en octobre lors d'une réunion publique.

## 2. « Violences urbaines »

Un conseiller décrit les dégradations qu'a subi la rue Olivier Métra lors de la semaine qui a suivi la mort du jeune Nahel à Nanterre. Outre les poubelles, malheureusement comme dans beaucoup de quartiers de l'est-parisien, des véhicules ont été incendiés 2 jours de suite. Ni les policiers, ni les pompiers présents sur place ne sont intervenus. Ils ont même quitté le secteur.

Il s'inquiète également pour la semaine du 14 juillet qui chaque année offre son lot de nuisances avec notamment les « mortiers » et des feux de poubelles.

*La question est que prévoit la municipalité pour apaiser cette semaine de fête nationale ?*

- Annie Gafforelli explique que cette situation a mobilisé l'équipe municipale lors de ces journées et qu'une réunion de crise s'est tenue à la Mairie avec les représentants des centres sociaux, des équipes jeunes, des clubs de prévention.

## 3. Le quartier politique de la Ville

*L'Etat reconsidère actuellement la géographie de la politique de la ville pour une mise en place début 2024*

Le quartier de Belleville pourrait ne plus être dans la future géographie à la vue des évolutions recensées par l'INSEE. Pour rappel les critères analysés pour déterminer l'inclusion d'un quartier dans le dispositif sont les suivants : jeunes, familles monoparentales, foyers à bas revenus, habitants sans diplôme, demandeurs d'emploi ...).

Le conseil d'arrondissement du 22 juin a voté un vœu demandant le maintien du quartier Belleville-Amandiers dans le dispositif des quartiers prioritaires de la politique de la ville.

Les quartiers de la politique de la ville bénéficient d'interventions visant à améliorer la qualité de vie des habitants et à réduire les inégalités socio-économiques. Cela se traduit en moyens supplémentaires dédiés aux actions en faveur de la réduction des écarts entre la situation du quartier et celle de la Ville vis-à-vis des critères analysés.

*La nouvelle carte devrait être présentée en septembre 2023.*

- Annie Gafforelli ajoute que les structures qui orientent leurs activités vers les publics « politique de la ville » bénéficient de moyens humains et financiers pour mettre en œuvre des actions dédiées aux objectifs de la politique de la ville.

## 4. La vie de quartier

### ☛ Fleuriste du 100 boulevard de Belleville

Les fleuristes du 100 boulevard de Belleville installées en 2022 au pied d'un immeuble R.I.V.P. souhaitent protéger du soleil leur terrasse, les plantes et les fleurs qui la garnissent.

Il semble que leur proposition de couvrir cette terrasse ne soit pas acceptée par le bailleur et surtout par l'architecte.

Le conseil de quartier se propose de rencontrer les fleuristes pour connaître exactement la situation et d'éventuellement soutenir leur proposition de protection du soleil.

### ☛ Embellir votre quartier

Il reste encore quelques semaines pour déposer des idées.

Des membres du conseil de quartier ont participé aux marches organisées par le Conseil d'Architecture d'Urbanisme et de l'Environnement (CAUE).

Les idées issues de ces marches mais également celles recueillies lors des échanges seront déposées au nom de la commission cadre de vie.

### ☛ Le bruit, une pollution invisible

Début juin l'association Respirons Mieux dans la ville avait présenté son projet participatif de mesures sonores « Le bruit, une pollution invisible » en partenariat avec Bruitparif.

Afin de répondre aux questions du conseil de quartier, la commission cadre de vie invite la directrice de Bruitparif lors de la prochaine réunion du 20 juillet.